

# Revista de Derecho y Genoma Humano. Genética, Biotecnología y Medicina Avanzada

Revista de Derecho y Genoma Humano. Genética, Biotecnología y Medicina Avanzada

Búsqueda avanzada

Publicado por



Dykinson

C/ Meléndez Valdés, 61 - 28015 MADRID

Tels.(+34) 91 544 28 46 / 69 - Fax (+34) 91 544 60 40

info@dykinson.com

Adquiera los libros de esta editorial:  
<http://www.dykinson.com>

## Núm. 55, Julio 2021

### Opinión

La persona entre la Biotecnología, la Bioética y el Derecho: el paradigma de los trasplantes de órganos

Carlos María Romeo Casabona

En el presente estudio el Profesor Carlos María ROMEO CASABONA analiza las consecuencias que se derivan para la consideración del paciente y del hombre como persona de los recientes avances de la Biotecnología, utilizando para ello los trasplantes como hilo conductor, aunque se incluyen también breves referencias de otros supuestos (ingeniería genética, reproducción artificial, modificación de conducta, entre otros).

### Doctrina

La discriminación por características genéticas en la Proposición de Ley Integral para la Igualdad de Trato y la No Discriminación: Especial referencia a los seguros

María del Val Bolívar Oñoro

Cuando se plantea la cuestión de la utilización de los datos genéticos por las aseguradoras, el conflicto de interés aparece evidente. Por una parte, las compañías quieren tener toda la información posible para una mejor valoración del riesgo y determinación de la prima, puesto que esto llevará eventualmente a maximizar el beneficio. Por otra parte, los potenciales asegurados pueden no querer saber esta información por el posible impacto que podría tener en su integridad. Asimismo, estos últimos, podrían albergar dudas sobre la repercusión de estas pruebas para ellos y aquellos con los que comparten lazos sanguíneos. Actualmente, la doctrina coincide en que el ordenamiento jurídico español prohíbe subordinar la oferta de un seguro a la

realización de un test genético, pero no impide la utilización de los datos obtenidos tras realizarlo de manera previa y voluntaria. Este escenario podría desencadenar múltiples consecuencias desde el punto de vista del derecho antidiscriminatorio. Por lo tanto, ahora que la Proposición de Ley Integral para la Igualdad de Trato y la No Discriminación plantea la posibilidad, es preciso valorar la conveniencia de que España se adhiera a la vertiente de derechos humanos y prohíba no solo la realización sino el uso de los resultados de estos test con fines aseguradores.

#### Seguridad Jurídica de los Derechos Sucesorios en la Fecundación post mortem en España

Patricia Craviotto

Desde 2015, los centros de reproducción asistida españoles deben comunicar sus datos en tratamientos de medicina reproductiva. Las estadísticas indican que estos han aumentado un 28% en los últimos 5 años<sup>1</sup>, entre los que se encuentran las fecundaciones post mortem. Por ello, el Derecho de Sucesiones ha adquirido una posición relevante, donde el debate no está exento de conflictos.

#### Gestational surrogacy in the Far East: an overview of its legal treatment in Vietnam

Linh Chi Dang / Jürgen Walter Simon

La legalización de la gestación subrogada altruista no sólo ofrece a las parejas infértiles la posibilidad de tener su propio hijo y evita los actos ilegales de gestación subrogada comercial, sino que también tiene un impacto positivo en la estructura de la población nacional al asegurar una tasa de fertilidad total estable. En general, el actual marco jurídico sobre la gestación subrogada es completo y se adapta a las finas costumbres y tradiciones de Vietnam. Sin embargo, todavía se puede mejorar.

#### La gestación subrogada en España y en Brasil: un estudio comparado

Inmaculada Vivas Tesón / María Rita de Holanda

El presente trabajo realiza un estudio comparado entre las cuestiones jurídicas que la gestación subrogada suscita en España y en Brasil. La maternidad subrogada es una realidad alcanzada gracias a los avances de la biomedicina y que requiere, sin duda, una respuesta de la ciencia jurídica. En el panorama mundial, dicha técnica recibe distintos tratamientos jurídicos: algunos países la autorizan sin limitación alguna, otros la prohíben, en otros está permitida con restricciones y en otros existe un vacío legislativo. La importancia del estudio de los dos sistemas, el español y el brasileño, radica en la confrontación de dos realidades totalmente distintas.

#### Jurisprudencia

##### El acceso ilícito a datos de historias clínicas informatizadas: análisis de la jurisprudencia penal desde la perspectiva de la ciberseguridad

Carlos Trincado Castán

Análisis de la jurisprudencia en materia de accesos ilícitos a historias clínicas por parte del personal de los sistemas públicos sanitarios en España. El análisis jurisprudencial se acompaña de una reflexión acerca de la actual configuración de los delitos de accesos a ficheros informáticos contenidos en el título del Código Penal correspondiente a la vulneración del derecho a la intimidad, así como algunas propuestas de mejora realizadas desde un enfoque basado en la ciberseguridad.

#### Informes

##### El reto bioético del trasplante de útero en España

Marta Reguera Cabezas

Los avances en biotecnología reproductiva vividos han permitido superar la barrera de la infertilidad de diversas etiologías, aportando soluciones en un ámbito de incalculable valor para la humanidad, como es el de la capacidad reproductiva. Con todo ello, aún existe una patología que plantea un reto especial, no sólo biomédico, sino biojurídico, pues las alternativas existentes además de escasas no dejan indiferente a nadie. Se trata de la patología uterina en tanto puede ser causa de infertilidad. La adopción, se ha venido señalando como la única opción de maternidad para las afectadas por tal patología, lo cual supone la renuncia a una maternidad biológica y genética en aras de cumplir el sueño de la maternidad con genes propios. El trasplante

uterino, como alternativa a futuro, presenta actualmente retos y conflictos en diversos ámbitos: médico-quirúrgico, bioético y social. El objetivo del presente trabajo es analizar desde una perspectiva esencialmente bioeticista y biojurídica, las opciones teóricas existentes para el tratamiento de la esterilidad uterina, y en particular en relación con el trasplante de útero de donante vivo y con la técnica denominada "subrogación uterina". Haciendo énfasis en la importancia de los valores en conflicto ante el trasplante uterino.

## Documentos

Values for the Future: The Role of Ethics in European and Global Governance by the European Group on Ethics in Science and New Technologies (EGE)

## Bibliografía

JIMÉNEZ GONZÁLEZ, Joaquín, Selección de embriones y mejora genética, Editorial Thomson-Reuters Aranzadi, Cizur Menor (Navarra), España, 2020, 588 pp.  
Ma Belén Andreu Martínez

AA.VV., El Derecho Civil ante los nuevos retos planteados por las técnicas de reproducción asistida, BUSTOS MORENO, Yolanda B. / MÚRTULA LAFUENTE, Virginia (Coordinadoras), Editorial Dykinson, Madrid, España, 2021, 380 pp.  
Elena Atienza Macías

CABEZUDO BAJO, María José, Desarrollo de un modelo de gestación por sustitución o surrogacy en el marco de la jurisdicción, Editorial Comares, Granada, España, 2021, 186 pp.  
Joaquín Sarrión Esteve

## Referencias bibliográficas y documentales

### Últimas publicaciones

Núm. 55, Julio 2021

Núm. 54, Enero 2021

Núm. 53, Julio 2020

Núm. 52, Enero 2020

Núm. 51, Julio 2019

Núm. 50, Enero 2019

Núm. 49, Julio 2018

Núm. 48, Enero 2018

Núm. 47, Julio 2017

Núm. 46, Enero 2017

[Publicaciones anteriores](#)